
En Los Cabos, buscan generar
electricidad  con  biogás  a
partir de desechos orgánicos

FOTO: Internet / Interior: El Corcho

Cabo San Lucas, Baja California Sur (BCS). Esta lunes en el
salón La Costa del hotel Pueblo Bonito Rosé, se reunieron más
de  50  personas,  entre  ellas  representantes  del  Gobierno
Estatal  y  Municipal,  Asociaciones  Civiles  y  ciudadanos
interesados en el tema, para conocer de voz del ingeniero
Édgar  Moratilla  de  AB  Energy,  la  propuesta  de  proyecto
“Generación de electricidad con la gestión sustentable de los
residuos”, con apoyo de las gestiones de Yo Reciclo A.C.,
informa en un comunicado la revista cultural El Corcho.

Itta Rodriguez, quien preside dicha Asociación, mencionó que
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este proyecto surge de la convocatoria TheCityFix Labs, la
cual está dirigida a crear infraestructura verde en el país,
por parte de World Resources Institute México (WRI ) y Citi
Foundation,  organizaciones  dedicadas  a  vincular  la
conservación del medio ambiente, las oportunidades económicas
y el bienestar humano; el proyecto oficialmente conocido como
“Generación de electricidad con biogás del relleno sanitario
de  Los  Cabos,  Baja  California  Sur”   fue  uno  de  los  7
seleccionados entre 96 proyectos que cumplieron con todos los
requisitos de la convocatoria.

Sin embargo, en TheCityFix Labs hubo un total de 137 proyectos
registrados, provenientes de distintos municipios, empresas y
organizaciones de la sociedad civil; los siete proyectos que
alcanzaron el más alto puntaje serán beneficiados mediante
asesoría especializada con la que se fortalecerán técnicamente
y se encontrarán modelos de negocio y estrategias de inversión
que faciliten su implementación.

En su exposición, Édgar Moratilla bosquejó a “grosso modo” el
funcionamiento del proyecto que pretende generar electricidad
con biogás a partir de residuos orgánicos, misma electricidad
que sería adquirida y administrada por la Comisión Federal de
Electricidad  (CFE)  para  beneficio  de  la  población
sudcaliforniana; igualmente se dieron a conocer algunos datos
estadísticos sobre la basura en nuestro municipio y Estado,
entre los que mencionó a Baja California Sur como el tercer
lugar a nivel nacional en generación de basura, influido por
la población flotante y el desarrollo turístico, por lo que
este tipo de proyectos son potencialmente viables en este
entorno.

Así  mismo,  se  compartieron  casos  de  éxito  de  ciudades
latinoamericanas en Guatemala y Brasil, los cuales han servido
de  inspiración  para  que  este  modelo  se  siga  replicando
alrededor del mundo; en Los Cabos recientemente se hizo una
ampliación  del  relleno  sanitario  de  Palo  Escopeta,  no
obstante, Moratilla comentó: “pero el mismo Gobernador dijo



que esto nos va a durar cuando mucho 4 años, por lo que es
importante  ver  que  ya  existe  cierta  consciencia  a  nivel
estatal y a nivel municipal, acerca de que las soluciones que
se hicieron son temporales, y que esta propuesta que presento
abarca un periodo mucho más amplio, hasta 32 años”.

Cabe mencionar que el proyecto involucra una pieza importante
que es el sector público, teniendo al municipio como un actor
clave, empezando por la asignación de un predio en el que se
pueda  instalar  el  relleno  y  la  maquinaria,  así  como  las
gestión  de  los  residuos  para  su  separación,  sin  embargo,
también se requiere que la sociedad en general participe para
promover el proyecto, generar sinergias e interactuar con el
Gobierno; después de la exposición de Moratilla, la sesión se
extendió  durante  otra  hora  en  la  que  los  asistentes
interactuaron en una sesión de preguntas y respuestas, momento
en los que se vertieron diversas y dinámicas opiniones tanto
de ciudadanos como de funcionarios públicos.



Al  final  de  la  presentación,  Luis  Alberto  Gonzalez,
representante del Gobierno del Estado en Los Cabos, comentó:
“sin duda, en Los Cabos además del tema del agua, la situación
de  recolección  y  depósito  final  de  la  basura  es  algo
fundamental,  un  reto  que  debe  implicar  a  la  sociedad  en
general, a la iniciativa privada y al Gobierno, Estatal o
Municipal, y es una nota que tiene que pasar Cabildo; este es
un tema que implicaría, concientización, socialización pero
sin duda, un actor fundamental es el Gobierno Municipal; el
gobierno  de  Carlos  Mendoza  está  en  la  disponibilidad  de
brindar  el  respaldo  a  la  Alcaldesa,  asimismo,  nosotros
tendríamos también la voluntad de colaborar en lo que fuera
necesario.”

Por su parte Irene Román, primer regidora y presidente de la
Comisión de Servicios Públicos del Ayuntamiento de Los Cabos,
señaló: “[…] la semana pasada, cuando Itta Rodriguez nos buscó
para darnos la noticia de que el proyecto de Édgar Moratilla
de  AB  Energy  había  sido  seleccionado  por  parte  de
TheCityFixLab, no dudamos en buscar a la Alcadesa para que nos
diera el respaldo y que el proyecto continuara en el proceso
de selección; fue un gusto asistir a la presentación y ver la
participación de de diversos sectores de la sociedad, es la
gran fortaleza en la búsqueda de proyectos sustentables para
Los  Cabos,  la  participación  para  la  construcción  de
iniciativas,  el  escuchar  a  la  sociedad  civil  organizada,
involucrar a las direcciones del municipio y coordinar las
acciones a tomar en los diferentes niveles de gobierno”.

Por último, Itta Rodriguez expresó que el reto durante los
siguientes  11  meses  es  tratar  de  crear  una  estrategia  de
separación  de  orgánicos  e  inorgánicos  en  los  hoteles,
restaurantes  y  la  comunidad;  “esperamos  que  el  Municipio
acepte hacer recolecciones selectivas de esto, para que en el
peor de los casos, si el proyecto no llega a realizarse, aquí
podamos crear campos de composta para generar fertilizantes
naturales; para hacer esto también se deben seleccionar sólo



ciertos orgánicos, pero ya sería un gran paso el acostumbrar a
la población a no mezclar los orgánicos y los inorgánicos“.

Entre  los  asistentes  también  también  se  encontraban
representantes  de  la  Tercera  Regiduría;  Rodrigo  Orantes
coordinador de Cultura de la Limpieza de Servicios Públicos de
Cabo  San  Lucas;  representantes  de  la  Dirección  de  Aseo  y
Limpia de Servicios Públicos; Ulises Perales del Instituto
Municipal de Planeación Los Cabos (Implan); y asociaciones
como la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de
Los Cabos (Canaco Servytur), Colonos del Pedregal, Colonia
Cresta  del  Mar,  Quayaiip,  OCI  Los  Cabos,  Confederación
Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Desplastifícate,
Mare  Nostrum,  Young  Cabo  A.C.,  Asupmatoma  Campamento
Tortuguero, Biosera; así como representantes de los hoteles
Pueblo  Bonito,  Sheraton,  Cabo  Azul  y  de  la  Asociación  de
Hoteles de Los Cabos; concluye el comunicado de la revista El
Corcho.


